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1. Comentarios Iniciales :
a. Las Leyes se hacen para resolver problemas, los cuales

son señalados en el mensaje que envía el ejecutivo .
b. El Proyecto de Ley que crea el SBAP busca resolver los

siguientes problemas :
1. Mala Representación de los ecosistemas terrestres en

el SNASPE y escasa protección en ecosistemas
marinos .

2. Complejidad y dispersión de las normativas existentes
3. Recomendaciones de la OCDEen informe de 2005 .

c. Ninguno de los problemas planteados se resuelve con el
SBASP

d. Conclusión : Chile no necesita este SBAP
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2.- Breve reseña de la tramitación
ONG: Pidenmayoressalvaguardiasy restricciones a lasAP.

Ausenciade ConsultaIndígena(Convenio169 OIT)
Faltan incentivos para ÁreasProtegidasPrivadas
Ausenciatratamiento de la temática de recursosgenéticos.
Vulneraciónconveniosinternacionales(Washington)

Sindicatos y Guardaparques : Vulneraciónde derechoslaborales.
Proyectoformulado sin participación de trabajadores

Empresarios : Aprehensiones por Restricciones de uso del territorio .
(turismo, minería,..)

Científicos : Faltan Definiciones y alcances sobre concepto de
biodiversidad del PDL.

Colegios Profesionales : No seincorpora experienciahistórica
Conclusión : Se formulan más de 1200 indicaciones . Seaprueba la idea

de legislar por un acuerdo político,ȣpero Nadie respalda a plenitud
este Proyecto del Gobierno



Breve reseña de la tramitación (cont.)
Abril 2017

ü El PDL se encuentra en el Senado en primer trámite legislativo, en revisión de las 

indicaciones. Última reunión de la Comisión: abril 2017.

ü Está pendiente la reunión del comité tripartito (MMA, Senado, Sindicatos CONAF)

ü Una vez que se cumplan las etapas en sus trámites legislativos, si se llega a aprobar el 

PDL, habrá un período de 3 años para el traspaso del SNASPE al MMA.

ü La red de Parques Nacionales de la Patagonia será administrada por CONAF hasta 3 años 

después de aprobada la Ley que crea el SBASP
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Efectivamente existe un desbalance
de representatividad en el actual
Snaspe (ecosistemas terrestres) y
una falta de representatividad de
áreasprotegidasmarinas.

Losecosistemasterrestres de la zona
central están poco representados,
pesea que en su conjunto el sistema
posee sobre catorce millones de
hectáreas que representan casi el
20% de la superficie continental.

Problema 1: Sobre el desbalance de representatividad

La mayor parte del Snaspeseconcentraen las Regionesde
Aysén y Magallanes(sobre el 80%)

3.- Justificación del Proyecto de Ley 
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El PDL no 
garantiza recursos 
financieros para 
ampliar la 
representatividad 
del sistema de 
áreas protegidas 
en la zona centro 
norte.

Este tema es 
materia de la Ley 
de Presupuestos.

Imagen: Ministerio del Medio Ambiente
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Problema 1: Sobre el desbalance de representatividad (cont .)

1. De las 101 unidades que conforman el SNASPE,37 se crearon desde
1907 y 1970 , en tanto 64 fueron creadas desde que existe el Servicio
Forestal del Estado (CONAF)

2. 50 de estas últimas han sido creadas fuera de las regiones XI y XII, la
última de ellas, hace tan solo un par de años en la II Región (MN
Paposo Norte)

3. Reconociendo la existencia de un desbalance; nada en el articulado
del proyecto de ley soluciona esta situación .

El problema identificado por el Ejecutivo, no es resuelto con el
proyecto de ley. El desbalance de representatividad se
soluciona con mayor presupuesto para el SNASPEy no con este
proyecto .
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Problema 2. Sobre la complejidad normativa e institucional

Por ello, las áreas protegidas terrestres chilenas siguen sustentándose en
una estructura legal precaria e indirecta :
V LaLeyde Bosquesde 1931,
V LaConvenciónde Washingtonde 1940 (D.S. N°531 de MINREL,de 1967) y
V El D.L. N°1.939 de 1977 sobre adquisición, administración y disposición de

bienesdel Estado.
El SNASPEsólo ha existido como organización administrativa desarrollada
por CONAF

No es el principal problema, como señala el Ejecutivo, la complejidad de
las normas, sino su ausencia. El Sistema Nacional de Áreas Silvestres
Protegidasexistey no hay necesidadde crear uno nuevopor ley.
Sólo se requiere entregarle sustento jurídico, que era el objetivo de la Ley
18.362 del año1984.
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La amenaza jurídica a la conservación proviene del marco jurídico
del Estado, (Código Minero, de Aguas,Ley 19.300ȣ.)

El Código Minero (Ley 18.248 de 1983 ), que faculta la exploración y
explotación minera dentro de las ASP. Esto va en oposición a la Convención
de Washington, que en Chile es Ley de la República (1967 ).

La Ley 19.300 de Bases del Medio Ambiente , que señala en su artículo 10
letra p) que la ejecución de obras, programas o actividades en áreas
protegidas, requerirán someterse al Sistema de Evaluación de Impacto
Ambiental (validando la intervención ȣ.)

El PDL no incorpora salvaguardias contra la exploración minera (Código
Minero) o ejecución de obras civiles (Ley 19.300) o restricciones a las

servidumbres eléctricas ni la extracción de agua. Las actuales ASP no
estarán más protegidas con el nuevo servicio de lo que están en
el SNASPE.
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Diario Financiero, 11 de julio de 2014



Problema 3. Recomendaciones OCDE

OCDEno recomendó el 2005 la creación de un servicio de
biodiversidad distinto a la CONAF,ni la elaboración de una ley
marco de biodiversidad.

Se ha señalado por parte del Ministerio del Medio Ambiente
que se está dando cumplimiento a un a recomendaciónOCDE,
en vísperas de la evaluación ambiental que realizaría el
organismoel año2015.

Esto no es verdad .
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Informe OCDE de Desempeño Ambiental (2005)


